

“ à noble Eueyor Reyné Moreau, seigneur de la Péraudière, lieutenant du capitaine de la ville et du château de St. Malo et Damoiselle Rose sa compagne épouse, et fut nommée Catherine par capitaine Jacques Cartier etc.” Ainsi le 11 avril 1541, nous voyons que ce célèbre navigateur était à St. Malo, et qu’il s’y trouvait de nouveau le 21 octobre 1542; c’est donc entre ces deux dates, qui renferment un espace de 18 mois 10 jours, qu’il faut placer les 17 mois que le voyage a duré. Si nous partons du 23 mai, jour indiqué par Hakluyt, nous trouverons deux jours de moins pour parfaire dix-sept mois du calendrier au 21 octobre 1542; mais aussi, on comptera huit jours en plus de dix-sept mois, de 30 jours chacun. Enfin, si l’on adopte, ce qui est plus rationnel, que les 17 mois portés en ligne de compte par Jacques Cartier partaient du jour de son armement terminé, à celui de son désarmement, on reconnaîtra qu’ils peuvent parfaitement s’encadrer dans le temps qui s’est écoulé entre la rédaction des deux actes de l’état civil que nous avons rapportés, et conserver pour date du départ de St. Malo, le 23 mai, jour fixé par Hakluyt.

Maintenant il ressort du mémoire de Jacques Cartier, qu’au printemps de l’année 1543, un navire fut envoyé au Canada, pour en ramener le sieur de Roberval. *

Il est positif aussi que le dit Roberval revint en France à la fin de cette année là, puisque le Roi ordonne, par sa lettre du 3 avril 1544, à maître Robert Le Goupil, nommé juge, de faire comparaître devant lui, *dedans huitaine après assignation*, Jacques Cartier et le sieur de Roberval.

Indépendamment de ces points historiques éclaircis, il restait

* On ne peut guère douter, d’après ce passage, que Cartier ne fût la personne chargée de cette mission; c’était par le commandement de François Ier qu’il faisait ce 4^{me} voyage, son expérience dans les deux voyages précédents le qualifiant pour ces expéditions plus que toute autre personne.

Du printemps de 1543 à la fin de cette année-là, Cartier a pu faire le voyage avec le navire qui a été employé pendant huit mois.